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Abstract: Nowadays, educational institutions, such as universities, more and more offer E-Learning
contents. Some of these courses are blended with traditional education, while others are conducted 
completely online. The creation of learning content is a main task in every E-learning environment. The 
constraints of minimizing the time required for developing a learning content, for increasing its scientific 
quality and to adapt it in many situations (adaptive content), have been a principal aim and so several 
approaches and methods were proposed. Moreover, the intellectual and social characteristics, as well as the 
learning styles of individuals, can be very different. These differences lead persons to adapt the learning 
content by taking into account the learners profiles and their objectives. This research opens ways for 
advanced learning systems, which are able to learn the needs and characteristics of learners, respond to them 
immediately, and provide learners with learning content where adaptation is frequently improved and 
updated to the learners’ needs. So that, it may not be convenient if we don’t have additional information 
about the learner and the learning content (learning objective, prerequisites, learner background, levels … 
etc.). Therefore, we develop a collaborative system, where several authors work in a collaborative manner, to 
create and annotate educational materials using multi-agents system. The contribution of our system is the 
hybridization of adaptation techniques with those of collaboration and Semantic Web (ontology, annotation). 
We represent the learners’ profiles and the learning content using ontologies and annotations to meet the 
diversity and individual needs of the learners. We use the paradigm Agent in our system to benefit from the 
strong points of this paradigm such as modularity, autonomy, flexibility ... etc. 
Key words: E-learning; Collaborative system, Multi-agent system, Semantic Web, Metadata, Ontology, 
Learning Content, Annotation, learners’ Profiles, learning styles, Adaptive system. 
 

Résumé: Aujourd’hui, les établissements d’enseignement, tels que les universités, de plus en plus offrent 
des contenus d’E -Learning. Certains de ces cours sont utilisés avec l'enseignement traditionnel (face à face 
ou présentiel), tandis que d'autres sont utilisés entièrement en ligne. La création de contenu d'apprentissage 
est une tâche principale dans tous les environnements d'apprentissage en ligne. Les contraintes de réduire au 
minimum le temps nécessaire pour développer un contenu d'apprentissage, d'augmenter sa qualité 
scientifique et de l'adapter à de nombreuses situations (contenu adaptatif), ont été un principal objectif et 
donc plusieurs approches et méthodes ont été proposées. En outre, les caractéristiques intellectuelles et 
sociales, ainsi que les styles d'apprentissage des individus, peuvent être très différents. Ces différences 
conduisent les personnes à adapter le contenu d'apprentissage en tenant compte des profils des apprenants et 
de leurs objectifs et caractéristiques. Cette recherche ouvre des portes pour les systèmes d'apprentissage 
avancées, qui fournissent aux apprenants immédiatement, des contenus d’apprentissage adaptés selon 
plusieurs critères de chaque apprenant. Alors que, il ne peut pas être pratique si nous n'avons pas plus 
d'informations sur l'apprenant et le contenu d'apprentissage (objectifs d'apprentissage, les prérequis, 
préférences, niveaux ...etc). Par conséquent, nous développons un système collaboratif, où plusieurs auteurs 
travaillent en collaboration, pour créer et annoter le contenu éducatif en utilisant le système multi-agents. La 
contribution de notre système est l'hybridation des techniques d'adaptation avec celles de la collaboration et 
du Web sémantique (ontologie, annotation). Nous représentons les profils des apprenants et le contenu 
d'apprentissage en utilisant des ontologies et des annotations pour répondre à la diversité et aux besoins 
individuelles des apprenants. Nous utilisons le paradigme agent, dans notre système, pour bénéficier des 
points forts de ce paradigme tels que la modularité, autonomie, flexibilité... etc. 
Mots-clés : E-learning, Système collaboratif; système multi-agent, Web sémantique, Métadonnées, 
Ontologie, Contenu éducatif, Annotation, Profils des apprenants, Styles d’apprentissage, système adaptatif. 
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